

EDITOR:
TIP. SAN JOSÉ
Administración:
Avenida 6ª. O. N° 6
Apartado N° 111
No se devuelven
originales

LA VERDAD

Administrador
Antonio Hernández P.
Suscripción
mensual ₡ 1-50
Número suelto:
₡ 0-10
Teléfono N° 438

Diario católico de intereses generales
Aparece todas las mañanas

República de Costa Rica Año II San José, sábado 7 de febrero de 1920 Núm. 462 América Central

El Trabajo

(Por Joaquín Emilio Gómez, S. J.)

(Concluye)

Pero no es éste para nosotros el único fin del trabajo, su único destino. «Para mí el trabajo—dice un elocuente conferencista de Nuestra Señora de París—es una ley, es una función, es un elemento de perfección de mi vida. El trabajo es lo que da a mi inteligencia su esplendor, a mi cuerpo su elasticidad, a mi alma su grandeza, a mi voluntad su energía, y en fin, el que ciñe a mi virilidad su corona real. Ley tan suprema, función tan necesaria, que no puedo sustraerme a ella sino degradándome e imponiéndome un suplicio más íntimo e incomparablemente más doloroso que mi trabajo mismo» (1).
He aquí el trabajo cristiano, el que proclama San Pablo cuando dice: *Aquel que no quiera trabajar, tampoco deberá comer* (2), el que recibe su último destello en el taller de Nazaret, donde se refleja el esplendor del Padre en la frente divina de Jesús que suda y que trabaja.
El trabajo, por consiguiente, como quiera que queramos considerarlo, es ley de nuestra existencia. Y por lo mismo es también ley de la educación. La Pedagogía debe por tanto preocuparse por enseñarlo así prácticamente a los educandos todos, de suerte que al concluir la tarea de las aulas se encuentren dotados con el hábito precioso del trabajo, que es el verdadero secreto del éxito en la vida. En el trabajo, oh jóvenes, y no en otra parte está cifrada la felicidad de vuestro porvenir. ¡Dichoso el hombre que aprende desde temprano a trabajar, bien sea con sus manos, como cumple a la mayor parte de los hijos de Adán, bien sea con la mente, como incumbe a la porción selecta de la humanidad! ¡Felices, vosotros, si os acostumbráis desde esta edad florida a

vencer la ociosidad, que no sólo es la madre de todos los vicios, sino también enemiga de todo trabajo, ladrón del tiempo, carcoma del cuerpo, azote del alma, parálisis de la vida! Ahora bien; el trabajo, como factor de civilización y de progreso, es y únicamente puede ser el esfuerzo bien aplicado, la actividad bien dirigida, ordenada y metódica, desde el cultivo de un tallo de trigo o de maíz hasta la construcción de un dirigible o de una planta eléctrica, desde la fabricación de una humilde choza hasta la realización de una obra artística. Todo lo demás es fuerza perdida, como las energías tristemente consumidas en las agitaciones sociales o en las conmociones civiles que culminan en bárbaras matanzas en que se derrama la sangre a torrentes.
Porque no creamos que todo trabajo es factor de progreso. Que así como en una máquina hay o puede haber rémoras que impidan gran parte de la energía, trabajo inútil, cuya eliminación depende en parte de la habilidad del técnico, así en la lucha por el Progreso—esa máquina inteligente formada por la humanidad—puede haber gran derroche de energías, sin que nada útil se alcance. Tal es el caso en que el egoísmo nos hace luchar por el triunfo de ideales en que no la razón, sino el apasionamiento nos guía.
La falta de orden, el no proceder por partes, subordinando lo inferior a lo superior y el abarcar muchas cosas a un tiempo, son causas también de muchos fracasos. Quien diseña por todas partes sus esfuerzos, los malogra. Para evitar este escollo, no hay más que un medio: dedicarse con especialidad a una cosa, aquella a que más nos inclina la vocación, consejo tan ingenio-

sa y bellamente expresado por nuestro inmortal Rafael Pombo en esta conocida estrofa:

Hé aquí la eterna reg'la
Del éxito en la vida:
Ser todo en algo, es logro;
Ser algo en todo, piña.

(1) R. P. Félix, S. J. *El Progreso por medio del Cristianismo*. Tomo XI.
(2) II Thesal III, 10

Las fiestas de Cartago no han sido suspendidas

Cartago, 6.
Rumores mal fundados han hecho creer en esta ciudad que con motivo de las huelgas de la capital, habían sido suspendidos los festejos que con tanto entusiasmo se han preparado en esta ciudad. La noticia carece de fundamento, pues en esta ciudad el movimiento huelguista no se ha hecho sentir en ninguna forma, y nunca ha estado el público tan tranquilo y apacible como en estos momentos, en que están dispuestos a divertirse con los muchos preparativos.
Hoy darán principio los festejos, para los cuales reina una gran animación en todos los círculos sociales.

CORRESPONSAL

Estamos atravesando por una ola fría

En el mes de diciembre pasado, un sabio francés pronosticó que la tierra sufriría en los primeros días del mes de febrero del año 1920 un enfriamiento grandísimo, que sería más intenso en las Antillas y la América Central, entendido de que en el Polo Norte y la región septentrional de los Estados Unidos, sería más fuerte el invierno, que traería grandes nevadas.
El pronóstico ha resultado cierto, pues al menos en Costa Rica, desde hace tres días el frío ha sido intenso, casi como no se ha sentido en ningún año y más en estos meses de verano.

En la mañana de ayer el frío fué grandísimo, y los termómetros marcaban apenas unos cuantos grados sobre cero.

Estaba anunciado que este frío duraría aproximadamente ocho días.

Turno General en Desamparados

El domingo próximo 8 del actual habrá en esta ciudad un espléndido turno con mil atracciones para los visitantes. Venid a él. Así pasaréis un día agradable y contribuiréis generosos al aumento de los recursos de la Junta Edificadora del templo parroquial.

Febrero de 1920.

Dolor y decepción

Ayer a las 5 p. m. se me dijo en mi casa que con la bomba de incendios estaban lavando el mercado. Lo celebré. Hoy a la 1 p. m. fui al mercado a contemplar su aseo y arreglo. ¡Oh dolor! Lo hallé más inmundo que como lo ví cuando lo denuncié hace quince o diez y ocho meses. Entonces elevé en distintas fechas dos exposiciones a la Intendencia Municipal.

En las dos apunté numerosas necesidades: lavar semanalmente, en día fijo, el mercado; velar el estado de las verduras y de las frutas y de otros comestibles ofrecidos a la venta; inspeccionar los muchachos menudos de cuerpo pero gigantes por su malicia espoliadora, los cuales claman ¡que llevar barato! y se confabulan para unirse a llevar verdaderamente barato lo que no les pertenece y les gusta inspeccionar a muchos grandes que andan por ahí arrugados y se acercan a uno de medio lado, como el gallo a la gallina, en solicitud de un diez para lavar su goma etc. etc. Denuncié también lo que entonces pasaba en los parques: grandes y niños transitaban sobre el césped aniquilándolo y deteriorando plantas y cortando flores, y nadie, ni los polizontes, decían algo.
A uno de éstos pregunté un día en el central si no tenían

instrucciones para impedir aquellos daños, y me contestó: «sí, señor; pero guardamos silencio, para no oír contestaciones groseras» que algunos señores nos han dado».

.....Mucho, mucho denuncié en mis aludidas exposiciones.

Hoy veo en relación con ellas dos cosas en los parques Central y de la Fábrica: en el primero, unas tablillas en las cuales lee el que sepa: «Se prohíbe subir sobre el césped y cortar flores. «En el de la Fábrica se ve que en los postes de madera se han fijado alambres, para impedir el tránsito que se había establecido (denunciado por mí) sobre el césped, aniquilándolo y maltratando los tiernos arbolitos de ciprés que embellecían el conjunto. Algo es algo, dice cualquiera, y yo también.....

Antes de concluir, es agradable y lícito preguntar ¿existe propiamente servicio de higiene en San José?

Ojalá se investigue esto, pero concienzudamente y tomando en cuenta el derecho que para tal pregunta tenemos los contribuyentes.

Veremos, veremos qué se obtiene con este bien intencionado tironcito del saco de los responsables en estos asuntos.

ZENÓN CASTRO R.

San José, febrero 5 de 1920

DESPEDIDA

HENRI FRICK y SEÑORA se despiden por este medio de sus amistades, agradeciendo de todo corazón las numerosas atenciones, visitas y otras muestras de cariño recibidas durante la larga enfermedad del primero. Henri Frick se ve, por su estado de salud, imposibilitado de efectuar visitas de despedida.

San José, 9 de febrero de 1920.

Mundo Social

Se encuentra delicada de salud la señora doña Auristela C. v. de Padilla. Que mejore pronto son nuestros deseos.

—El lunes próximo pasado casó don Victoriano Gutiérrez con la señorita Mariana Rojas, en la Iglesia del Carmen. Que disfruten de eterna luna de miel.

—Don José Badilla y familia salieron para San Ramón.

—Para la misma ciudad se dirigió don Gerardo Carvajal.

—De Juan Viñas llegó a ésta don Miguel Guzmán.

—De Santa Ana regresó, después de disfrutar de una temporada veraniega, doña María P. de Gutiérrez en compañía de sus hijas Alice y Nataniel.

—De Puntarenas regresaron el Lic. don Víctor Guardia y don Moisés Gómez.

Fumad cigarrillos aromáticos iztepeques marca Rosalina C. de Cortés. Son los más aceptables. De venta en todos los establecimientos.
Depósito general: 50 varas al Oeste de La Uvita.

Samuel Hidalgo y Haos, carpinteros. Se hacen cargo de todo trabajo de reparaciones y construcción de casas en dirección y contrato y todo lo concerniente al ramo.—Para informes en esta oficina con Rubén Arias o al apartado N° 331—Teléfono N° 336.

Carta abierta

Sr. Director de «El Renacimiento»
Cartago.

Muy señor mío: Después de dar a Ud. las debidas gracias, por haber corregido su estimable diario las dos erratas mayores y a la s («idiosincracia» y «volcanes») de mi «Bibliografía» en días pasados, deseo corregir otras menores aunque también se hallan medianas, inverosímiles.....

Conste que yo escribí «atiene», no «abiene»; «bibliografía», no bibliografías; «intentará», no intentaba; «acusa», no acusó; «pose», no frase; «trata», no traba; «literatura», no libertadora; «conocido», no conocida; «gorras», no zorras.....

Ahora, tocante al infame vocablo «idiosincracia», bien sé que así se lee en el «Nuevo Diccionario de la lengua castellana, por Roque Barcia»; pero en el gran «Diccionario etimológico», del mismo señor Barcia, explícase con entera claridad la voz «idiosincracia», y su nobleza, diciendo: consta y viene de tres voces griegas, «idis», (propio), «syn» (con), «crasis» (mezcla), y significa «mezcla de lo propio con lo propio», es decir, conjunto de propiedades — físicas, intelectuales y morales—que caracterizan a cada individuo, según su naturaleza racional.

Soy de Ud. atto. servidor,
VAL F. FERRAZ

En San Joaquín de Flores
7 de febrero de 1920.

A Eladió Pacheco Segreda, en su primera comunión:

Hoy has tenido la felicidad más grande de tu vida, comparable sólo a Juan, el discípulo predilecto de Jesús, de recostar su cabeza sobre el pecho de su querido maestro, después de haber recibido de éste su cuerpo adorable, distinción sólo por su pureza angelical.

Ha venido a tí el dulce prisionero del Sagrario; los mismos ángeles te envidian porque ellos no pueden tener esa gracia, más grande que todos los tesoros de la tierra y que todos los cielos con sus maravillas.

Tu corazón de niño en donde crecen todas las flores de las virtudes, es un amenísimo jardín de Jesús; la flor más hermosa de ese jardín es el lirio de la santa pureza; esta celestial virtud te hace semejante a los angeles. Puedes decir: «¡He aquí el mejor día de mi vida: no puedo gozar más de lo que gozo!»

Hoy se han robustecido en tí los Dones del Espíritu Santo, que como marco dorado encerrarán tu vida espiritual y que recibiste el día dichoso del bautismo, junto con la herencia del cielo.

Guarda siempre el tesoro de tu pureza de niño; y el recuerdo de este magno día quede grabado en tu sensible y noble corazón.

A. Q. L.

Ingenio La Mansión
Carlos G. Braga
Azúcar de primera de buena calidad y más barato en plaza.
Depósito Puntarenas y en San José
Sasso y Pirie

MANUEL MADRIGAL Q.

Se ha establecido de nuevo en su antiguo local, frente al Palacio de Justicia, donde ofrece a su numerosa clientela un surtido de mercaderías recientemente importadas a los

Precios más bajos de plaza

ALMACÉN
DE
RAMON MADRIGAL E HIJOS
EL SURTIDO MAS GRANDE DEL PAIS
Grandes ventajas para los comerciantes
Ventas al por mayor

Nueva remesa Acaba de llegar

Artículos fotográficos
"KODAK"

Librería Lehmann (Sauter y Co.)

Dr. Vicente Castro

Miembro de la Sociedad Alemana de Cirugía, especialista en las enfermedades del vientre. De regreso de su viaje al exterior, tiene el gusto de ofrecer sus servicios profesionales. Dispone de los conocimientos necesarios para hacer el diagnóstico microscópico del cáncer. Oficina frente al Parque Central, contiguo al local de la Casa de -Salud

ORO Y MAS ORO

En el pintoresco pueblo de Las Juntas de Abangares, centro minero de gran progreso, pues cuenta con magnífica luz eléctrica, agua de cañería, calles macadamizadas, vende sus propiedades, por encontrarse enfermo don Salomón Chajud. Su finca agrícola situada en las inmediaciones, su establecimiento comercial, el hotel, la panadería, la curtiembre, la talabartería y la zapatería montado todo a la última, constituye un halago para quien quiera duplicar el capital en un par de años. Para informes y precios dirigirse a Emilio Alpizar apartado 899 en esta capital, o a su propietario en Las Juntas.

LIBRERIA ESPAÑOLA
Imprenta, encuadernación y fábrica de sellos de hule
de
MARIA v. de LINES

Acabamos de recibir las últimas novelas publicadas en Madrid y Barcelona

EL AÑO EN LA MANO Almanaque Enciclopedia de la vida práctica para 1920. \$ 1.70 por correo.

ALMANAQUE BAILLY BAILLIERE o pequeña enciclopedia popular de la vida práctica para 1920. Por correo \$ 1.70.

Variado surtido en Almanagues de hoja diaria montados en Preciosos Cromos al más bajo precio.

Doctor Constantino Herdacia
Médico y Cirujano

Especialista en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos, garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.
Oficina contiguo al Teatro Variedades

AFRECHO de TRIGO
ACABAN DE RECIBIR
:: Tomás Fernández y Hno., LA INDIA ::
TELEFONO 198.

Adelaida Solórzano
CBETETRICA

Tiene el gusto de ponerse a la disposición de su clientela, en su nueva residencia casa contigua a la de don Tobias Solís, 175 v. al Sur del Hotel Washington.

A. Boletti Fait
ARQUITECTO
Apartado 451
Ordenes en la tienda de don Max. Kepfer

Harina Selecta y Extra
La mejor calidad llegada al país. SE VENDE EN "LA INDIA"

Papel de imprenta
Acaban os de recibir de buena calidad tamaño 24 por 36 y 30 por 40 que ofrecemos a precios sin competencia. SE VENDE EN "LA INDIA"

Nicolás F. Meza
CIRUJANO DENTISTA
tiene su oficina, desde hace muchos años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero ofrece dejar satisfechosa sus clientes.

Dr. Rafael Cruz Meza
CIRUJANO DENTISTA
Despacho contiguo al Dr. Uribe frente la Botica Francesa

OSTEOPATIA
Todo el que desee el servicio de esta nueva ciencia puede obtenerlo en mi casa de habitación, 50 varas al Oeste de la Botica Nacional, Paso de la Vaca.
ALEJANDRO VARGAR ARAYA
Osteópata graduado en Chicago.

LA INDIA. Gold Medal Azúcar de primera granulado.

NUESTRO AMIGO DON MARCELINO GOTO

Ofrece al público y a su inmensa clientela los servicios de dos muy competentes barberos en su barbería situada 50 varas al Oeste del Hotel Francés.

AVISO

En la administración de este diario se compran algunos números de "El Hombre Libre" del 23 y de "La Verdad" del 23 y 24 de los corrientes. También se compran 4 ejemplares de "La Verdad" del 23 de Octubre del año ppdo.

Estimable enferma que restablece

Anunciamos hace varios días que la estimable dama doña Emma Carranza de Valverde se encontraba bastante delicada de salud, y formulamos nuestros votos por el restablecimiento de la estimable paciente, miembro importante de nuestra sociedad. En la mañana de ayer, fuimos enterados de que el estado de salud de la señora Carranza de Valverde era mejor, y que los médicos que han sido llamados a su lado abrigan grandes esperanzas para devolverle la salud, noticia que mucho nos alegra por que conceptuamos a la distinguida paciente como a una de las más virtuosas y abuegadas damas de nuestra sociedad. Al consignar esta noticia con gratulamos a la familia por la mejoría que ha experimentado la enferma, por cuya salud se ha interesado toda nuestra sociedad.

Personales

—Procedentes de Barcelona están para llegar al país don Mariano Solórzano, su señora esposa doña Carmen Ross de Solórzano y sus hijos Mario y Danilo.
—Para Nueva York salió el joven don Jesús Jiménez Tinoco.
—Procedentes de París han llegado don Hernán G. Peralta y don Victor M. Iglesias.
—Para Alajuela salió don Camilo Mezerville.
—Regresó del Roble doña Anita Peralta de Fernández Guardia.
—De Limón regresó la señora Graciela Carranza.
—De Santa María se encuentra en ésta don Nathan Seciliano.

Febrero

Al segundo mes de Numa dieron los romanos el nombre de februario, derivado del verbo *februo* que significa purificar, porque en este mes encendían fuego y antorchas junto a las sepulturas de sus antepasados, en cuyo honor celebraban sacrificios y lustraciones que llamaban februa. El poeta Ovidio, después de haber explicado las lustraciones, hace una reflexión muy digna de notarse, principalmente por ser de un hombre poco acostumbrado a observar la parte moral de un asunto. Dice así: «La Grecia nos ha transmitido la creencia de que quedan absueltos los más grandes crimenes cuando son rociados con agua lustral, y luego añade: «Oh gente demasiado crédula, los que juzgáis borrar horriblos crimenes con agua de riel»

"Atención,-Pueblo"

Toda persona elegante y de buen gusto mantia a lavar y teñir sus sombreros donde Benito García, 200 varas al Sur de la Proveedora. Es la casa más recomendada por su numerosa clientela.

Dirección por correo: Apartado 448.—San José.

VICTORIA O ARAGON

Son las marcas más populares de AZUCAR. Uselos y quedará satisfecho de su compra. Al por mayor SAN JOSE. Frente al Royal Bank LIMÓN. Frente al mercado—GUILLELMO NIEHAUS.

TIPOGRAFÍA DE SAN JOSÉ
Trabajos a precios económicos

Mande teñir su pañolón, robozo, chal, vestido, sotana, etc. a la
TINTORERIA PERALTA
AL SUR DEL COLEGIO DE SEÑORITAS
tinte fino y firme
No tengo agencias **VIENTE PERALTA FLORES**

VENDO

Un billar de carambolas con sus accesorios
Una instalación para alumbrado de acetileno, hasta para cuarenta luces.
Otra de gasolina, de condiciones semejantes a la anterior.
Ambas garantizadas y propias para patios de café, casas de comercio, túneles, etc.
Para precio y condiciones entnderse con Francisco Núñez en el Zapote.

VINOS CHILENOS !!

L A M A R I N A

TINTO Y BLANCO de la MEJOR CALIDAD
JAMONES, SALCHICHON SALAMI
CHORIZO EXTREMEÑO
CIRUELAS, QUESO
PASAS, PATAGRAS
CORINTAS Y SULTANAS
FRUTAS EVAPORADAS
UN INMENSO SURTIDO ACABAMOS DE RECIBIR

MOVIMIENTO DIARIO

CORREOS
Hoy a las 8 a. m. se despachara correo para Europa y Estados Unidos via Nueva York por el vapor "Atenas"
El 15 se despacharán paquetes postales para Europa.
Han sido distribuidos 200 sacos de correspondencia de Europa y Estados Unidos llegados en el vapor "Atenas".

DEFUNCIONES
José León, 20 años, de Limón.
NACIMIENTOS
Carlos Luis, de Clodomiro Poveda y Francisco Gómez. Rodrigo, de Ricardo Coto Fernández y Caridad Jiménez. Ofelia, de Nicolas Masís y Ofelia Guerrero. Guillermo Calvo.

HOTELES
Continental
Marcial Peralta, de Pacayas
Juan Sancho, de Limón.
Central
Francisco Cruz Hurtado, de Alajuela.
Francés
Myrtle N. Perry, de la Habana.
C. Leutanson, de Estados Unidos.
Washington
25 Turistas Norte America nos.

PASAPORTES
Gonzalo Gamboa Monge, para la Habana.
Dionicio Facio, para la Habana.
Oscar A. Granluna, para New Orleans.
Clemencia A. de Delcore, para Nueva York.
Ramón Guilarte y señora, para Cuba.
Victor Urbanó G., para Panamá.

GIRALT HERMANOS
IMPORTACION DIRECTA

La Feria o La Geisha

Servicio de Restaurant a todas horas.
Conciertos por los mejores profesores.

tiene a la venta las famosas pastillas
COUGH DROPS
especiales para la tos

Teléfonos 348-729

Funeraria de Campos y Hermano

La Empresa de Funeraria de Manuel Campos y Hermano ofrece al público los servicios mejores y más elegantes. Consulte los precios de los servicios. Esta empresa es la preterida por las personas de buen gusto.

Busque el número de mañana